

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ, VIERNES 13 DE DICIEMBRE DE 1895.

NUM 62

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico sera todos los días con excepción de los siguientes días festivos.

El valor de la suscripción, llevado a domicilio \$ 1.00 al mes. Pago adelantado.

El precio para avisos, convencional, según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

Nada se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director, — Mateo E. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª
nº 336—Oeste

Apartado de correo
nº 421

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tienen establecida en esta capital.

Admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. a 2 p. m.

Precio mensual \$ 3-00

PAGO ANTIQIPADO.

San José, Octubre 1º de 1895

ELISA F. DE DURAN—CATALINA J. FOURNIER
Avenida Central—Nº. 522 Oeste.

Semillas frescas

de

Hortaliza

Y

Tabaco Francés

en

La Giralda de Tomás Soler.

Vendo

varios moldes para hacer figuras de cera
JOSÉ Mª PARRA.

PAGES HERMANOS.

Gran Surtido de Abarrotes.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL.

La continua renovacion de surtido que se verifica en este establecimiento, hace que siempre se tengan articulos frescos y de buena calidad.

En materia de vinos, cerveza y licores extranjeros, hay lo suficiente para complacer, desde el más delicado hasta el más vulgar de los gustos,

PRECIOS SIN COMPETENCIA

TIENDA GORGONIO

de

HERRERO HERMANOS

Han recibido un gran surtido de artículos de fantasía para señoras
Perfumería de todas clases.

Para Hombres.

Un completo surtido de Ropa hecha.

Corbatas de lo más bueno y elegante.

Ropa interior.

Pañuelos, & &

Nueva remesa

de los

Famosos carretillos

que no tienen rival en el mercado

Uribe y Batalla

Siempre tienen el surtido más completo de los artículos de última novedad.

Para la noche buena se acaba de recibir gran variedad en juguetes desde lo más fino hasta el precio más barato.

Pañolones de Burato y Rebozos de Seda, el mejor surtido de la plaza.

DIRECTOR,

Mateo F. Bourmier.

AGENTE GENERAL

Victoriana F. Garro.

DICIEMBRE tiene 31 días.

VIERNES 13.—Santa Lucía, virgen y mártir, santa Otilia, virgen

LA CORRESPONDENCIA

Corresponsales

San Rafael de Desamparados.

Durante los días 25 y 26 de Noviembre ppdo, tuvieron lugar los exámenes orales públicos de las escuelas de este distrito. Funcionaron dos tribunales: Licenciado don Luis Loría y don Marcelino Fernández en la escuela de niñas, y don Napoleón y don Manuel Quesada en la de varones. El personal de las escuelas es como sigue: escuela de niñas: Directora, doña Julia Orozco de V., 2ª maestra, doña Rafaela Blanco; 3ª maestra, señorita Adelaida Cascante.—Escuela de varones: Director, don Máximo J. Mora B., 2º maestro, don Rafael Rojas A., tercer maestro, don Ignacio Ulloa M.

En la escuela de niñas, con motivo del sarampión hubo pequisima asistencia. No sucedió lo mismo en la de varones que tenía pocas ausencias y dió un resultado satisfactorio.

La Junta tenía dispuestos algunos premios que fueron distribuidos á los alumnos en el último día. Al terminar el acto, hubo recitaciones y discursos; el Presidente de la Junta don Dolores Ulloa, pronunció un elocuente discurso en pro de la instrucción y de los maestros de estas escuelas.

Finalmente, el entusiasta é inteligente don Jesús Kurtze, desinteresado protector de la instrucción—particularmente en este distrito—dejó oír su autorizada voz, animando al vecindario para que nunca desmaye en la obra magna de la enseñanza, para que reconozcan el progreso de estas escuelas, el aprovechamiento de los alumnos, el valioso auxilio del Supremo Gobierno, siempre dispuesto á difundir la instrucción por todos los ámbitos de la República, para que construyan el edificio

proyectado, y felicitando á los directores por sus aprovechados desvelos.

El señor Gobernador de la Provincia pensaba visitarnos en esos días; pero seguramente la mucha lluvia se lo impidió. Lástima que no viniera á convencerse de la necesidad de ensanchar los locales, y poder entonces no vacilar en ponerle el "cúmplase" al detalle que ha tiempos se levantó con tal objeto. Lástima que no viniera á inspeccionar los intransitables caminos de esta localidad, pues mucho avanzaríamos á este respecto, y ya el señor Inspector de Escuelas en el año venidero no tendría la pena de sumergirse hasta la cintura en un barreal, como ahora le sucedió.

La Junta quedó muy grata con las personas que componían los tribunales A y B, pues su benevolencia y amabilidad hacen olvidar la displicencia y adversión del tribunal de antaño.

EL CORRESPONSAL.

Diciembre 5 de 1895.

Inserciones

El Criterio de la Prensa

EN LOS ASUNTOS DE CUBA.

Pocos son, aunque muy importantes, los periódicos americanos que han observado una conducta seria, razonada, é imparcial, al tratar de los asuntos de Cuba, desde que dió principio en la Isla la actual campaña. Pero ese pequeño número de periódicos que se han interesado por conocer la verdad de lo que ocurre en Cuba, y que para exponer su criterio se han atendido á lo que prefijan los rigurosos y sanos principios del derecho internacional, esos periódicos, repetimos, son hoy los verdaderos intérpretes de la opinión imparcial y sensata de este país, y los que más pesan en la conciencia de los hombres encargados de dirigir las relaciones internacionales y de administrar la justicia en nombre de los Estados Unidos.

Que la generalidad de los periódicos americanos hayan tomado la cuestión de Cuba como un pretexto para excitar las pasiones populacheras, entre las masas inconscientes y muy pagadas de cuanto produce novedad ó sensación, eso se explica perfectamente, desde luego que, la mayor parte de los periódicos que en este país se publican, no se fundan para rendir culto á la verdad ni para prestar un positivo servicio al

progreso civilizador de las naciones cuya base principal es la paz y el respeto mútuo á sus intereses y derechos; se fundan para lucrar y hacer negocio, para defender intereses muchas veces opuestos á la razón y á la justicia, ó bien para alentar empresas que encaminan su actividad y energías á la especulación y al mercantilismo.

¿Dudan los más ardientes partidarios que tiene aquí el filibusterismo cubano, que España tiene justísimos derechos á defender la soberana posesión de una Isla que ha descubierto, que ha civilizado y que ha hecho próspera y rica á fuerza de cruentos sacrificios en hombres y en dinero?

¿Dudan los más obcecados patrocinadores de la insurrección cubana que España cuenta con sobrados elementos de fuerza para aplastar á los rebeldes y para devolver á la preciosa Antilla la paz, en mala hora turbada por una criminal revolución?

¿Dudan que España está dispuesta á acabar con el último peso y con el último español, antes que Cuba deje de pertenecernos?

No; no puede haber persona ilustrada y sensata que lo dude, porque ante toda mira y ante todo razonamiento están los gloriosos precedentes de nuestra historia; están los sentimientos de dignidad nacional y de amor propio, muy superiores en todo y por todo, á los esfuerzos y á los planes proditorios de nuestros sanguinarios y cobardes enemigos.

Luego ¿qué es lo que intentan los rebeldes cubanos? ¿Qué es lo que buscan los intrusos que con ellos simpatizan?

En dos palabras lo vamos á decir: los primeros no persiguen otro ideal que el de acaparar dinero, por medio del robo y del pillage, ni esperan otra solución que la ruina de la isla; y los segundos solo pueden inspirarse en el móvil regenerador de ver á Cuba convertida en *merienda de negros*, con lo cual pasaría en la isla lo que pasa en Santo Domingo, en Haití y en algunos otros países de la América española, en los cuales, no obstante la hueca palabra de *libertad* son más los diablos que el agua bendita.

Ante estas consideraciones, no podemos menos que decir, que es altamente vergonzoso que muchos de los órganos de la prensa hispano-americana que se precian de sensatos é ilustrados, estén patentizando su mala fé ó su ignorancia en los asuntos de Cuba, cuando con tanta decisión y empeño, apoyan una causa criminal é inmotivada.

calificando de *patriotas* y de *abnegados* á los que no merecen otro nombre que el de salvajes aventureros.

¿Qué ha hecho España á los escritores hispano-americanos para que de modo tan inconsulto, atenteu contra nuestra honra y contra el derecho de dominio en nuestras posesiones de la América? Nada. España no ha hecho otra cosa que llenar una misión humanitaria y civilizadora en América. Merced á los elementos y recursos de que entonces podía disponer, ha hecho los cimientos de una civilización que bien pudo tener defectos, pero que ha preparado el terreno para que las tribus que en tiempo de la conquista llevaban á cuestas la piedra de los sacrificios y sufrían otras mil penalidades del culto idólatra, pasasen, como pasaron más tarde, á constituir naciones libres y civilizadas. Esto es todo el mal que España ha causado á la virgen América, y esta es la gratitud con que hoy nos pagan los mismos que cultivan nuestras costumbres, nuestra religión y nuestro idioma.

Ni duda cabe que estos periodistas *hispanóforos* han perdido la chaveta. Piden para Cuba la *libertad*, cuando Cuba es más libre que cualquiera otro país de la América española; piden para Cuba la *independencia*, cuando todos los cubanos que representan algo en la vida política y en la vida administrativa de la Isla, se manifiestan más unidos que nunca á la patria, y se cobijan bajo la bandera de la reforma, como única aspiración que destruirá los gérmenes separatistas y que cimentará en la Isla una paz benéfica y duradera.

Lean los periodistas hispano-americanos; oxidados de filibusterismo, la prensa de Cuba, la prensa francesa, alemana é inglesa, y se convencerán de que obran muy mal, y de que están completamente desorientados de lo que hoy ha dado en llamarse el problema cubano.

(De *El Comercio* de San Francisco.)

Exterior

En la Cámara francesa

Al abrirse la sesión en la Cámara, ha ocurrido un incidente que ha producido el pánico en los diputados.

En el momento en que el presidente ocupaba su sillón, un hombre, que estaba en la tribuna pública, y precisamente en el mismo sitio desde el que Vaillant arrojó su bomba de dinamita,

adelantándose hacia el salón empezó á gritar:

—¡ Viva la patria! ¡ Viva Francia! Estoy lisiado hace cinco años. Nadie me hace caso.

El hombre que vociferaba arrojó un ramo de flores, que cayeron sobre los diputados.

Creyendo éstos que no se trataba de un oloroso ramillete, sino de un terrible paquete explosivo, levantáronse de sus escaños y empezaron á correr en todas direcciones.

Sonaron los timbres de alarma, acudió la guardia y el terror imperó durante algunos momentos en el palacio de Borbón.

Quedaron guardadas las salidas del edificio y los ugieres acudieron con presteza á apoderarse del vociferante.

Este se defendió con energía y golpeó á los que trataban de detenerle, pero al fin hubo de rendirse.

Conducido ante el cuestor dijo:

—Tengo treinta y cinco años. He sido minero en Lens. Herido hace cinco años por un accidente de la mina, he reclamado inutilmente de la compañía explotadora que se sustanciara el expediente de pobreza para obtener la indemnización que me correspondía, en vista de que mis gestiones son inútiles y de que carezco hasta de lo más preciso, he venido á la Cámara para llamar la atención pública y ver si la injusticia que conmigo se comete produce la indignación que es natural.

Añadió que había venido á pie desde Lens, que llegó esta mañana á París y que se había dirigido al ministerio de Justicia para pedir que se le escuchara. Los empleados de aquel ministerio despidieronle con cajas destempladas, por lo que decidió ir á la Cámara y dar un escándalo formidable.

—He aquí todo mi capital—dijo.

Y sacó treinta céntimos.

El cuestor y otros diputados que habían acudido, repuestos ya del pánico, sintieron piedad del minero, ordenaron que se le pusiera en libertad y le socorrieron. Se le pagará el viaje de regreso á Lens y se activará el expediente de pobreza.

En vista del buen resultado de la estratagema, no será difícil que se repitan escenas semejantes y que los diputados no puedan asistir á los debates parlamentarios con la deseable tranquilidad.

(De *El Imparcial*, de Madrid.)

Gacetillas

SE nos dice que el señor don Victorino Quesada, actual Jefe Político de Guadalupe, contraerá matrimonio con una hija de nuestro estimable amigo don Juan Viceute Gutiérrez.

No dudamos que la simpática pareja formará un hogar feliz en todo concepto.

REPETIMOS por ser urgente, la solicitud de una buena cocinera que, sobre todo sea de buenas costumbres. En esta oficina se dará razón.

CELEBRAMOS la mejoría obtenida en la niñita del señor don Adrian Collado.

TAMBIEN *El Occidental* de Alajuela censura la circular del señor Ministro de Estado referente á Clubs Cubanos; pero sin apoyo firme.

RECORDAMOS que á las 8 a. m. tendrá lugar la misa para que invitó ayer la familia de la finada doña Esmeralda de Guaradía.

FELICITAMOS á la señorita doña Filomena Pacheco, por el brillante resultado de los exámenes presentados por su escuela.

LA PANTOMIMA "No toca pito aquí" debe ser obra de Cándido Mentiroso; pues tiene todo el *salero* de este bandido prójimo.

Hoy probablemente llegará á esta la Compañía de Zarzuela del señor Peyres.

Deseámosle un feliz arribo y que no tengamos atraso en conocerla.

LA ELECCIÓN de Municipalidad inefecto ayer, y con agrado de la mayoría de los partidos, fueron electos:

Propietarios

Dr. Don Daniel Núñez
Lido. " Inocente Moreno
" Antonio Varela
Gral. " Buena Ventura Carazo
" Ricardo Fernández G.

Suplentes

Ldo. Don Miguel Pacheco
Dr. " Emilio Echeverría
Ldo. " Francº Vicente Sáenz.

PERMANENTE.

Para facilidad de nuestros favorecidos, todo lo concerniente á LA CORR ESPONDENCIA, como suscripciones, avisos, inserciones, etc., será atendido en el Taller de Encuadernación del señor don Antonio Padrón, frente al Cuartel de Aviación.

NUEVO HOTEL MILAN

6^a avenida oeste frente a la Botica de "La Fé".
Almuerzos, comidas y cenas a todas horas
Precios equitativos

B. CHERRY

CORREDOR, JURADO Y COMISIONISTA.

Adelanta dinero sobre consignaciones. Compra y vende muebles y mercaderías generales: tiene baratillos permanentes y reinates los viernes, sábados y domingos.
Oficina y depósito en frente al Mercado, entre "La Violeta" y "La Genovesa."

Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago,
Esquina Sureste del Mercado.

ROBLES & ROMERO

LA VILLA DE PARIS

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS

La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expenden a PRECIOS SIN COMPETENCIA.

TOSTELES Y CONFITES, gran surtido, siempre renovado.
CANTINA bien surtida.

F. LAPORTE.

En el Taller de Encuadernaciones

— DE —

Antonio Padrón

CALLE 19 N.º 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y

se compran novelas usadas ó incompletas

TARJETAS DE VISITA

se hacen con prontitud y esmero en esta Imprenta.

También cuentas, recibos, etc., etc.

Se vende la pulpería

"LA ARMONIA"

En magnificas condiciones. Calle 21 Sur.

Entenderse con su dueño

TIRURCIO PRADA S

VICTORIANO J. GARRO.

Se hace cargo de toda clase de

COMISIONES

que se le encarguen para la VENTA de CASAS, BIENES RAISES ó INMUEBLES.

Se cobrará solamente lo que sea justo y equitativo. También se encarga de toda clase de negocio respecto a venta de muebles usales.

Se ofrece actividad

Los negociantes de café pueden igualmente dirigirse a él para cualquier transacción que se desee.

Para referencias se le encontrará en la Dirección de este periódico.

DE VENTA

Una casa comoda para comercio y para habitación, situada al N.º de la plaza vieja de la villa de Santo Domingo de Heredia.

Para pormenores en San José a don Zacarías Bolaños ó en la Oficina de este Diario.

IMPRENTA

DE

"La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4^a Q. n.º 336.

Gran negocio

Se vende el establecimiento de pulpería LA ESPAÑOLA en magnificas condiciones. Está situado frente al Liceo de Costa Rica.

Para precio y condiciones, entenderse con su dueño

FEDERICO PRADA.

NUEVA CARNICERIA

de

José Feo (hijo)

Buena carne. Pesa completa.

Esquina N.º del Parque de Morazán.

SE VENDE

Una regular colección de estampillas. En esta oficina se dá razón.

Imprenta "LA LIRA"
Avenida 4^a — N.º 336 — Oeste.